



التأمينات الاجتماعية و الوعي التأميني

بقلم : محمد حامد الصياد

مستشار التأمين الإجتماعي ، وكيل أول وزارة التأمينات (الأسبق)

رئيس صندوق التأمين الاجتماعي للعاملين بالحكومة (الأسبق)

امتدت مظلة التأمين الاجتماعي تشريعيا لتشمل كل مواطن في مصر ، بشكل مباشر (المؤمن عليهم وأصحاب المعاشات) ، وبشكل غير مباشر (المستحقين عن المؤمن عليهم وأصحاب المعاشات) .

ومع امتداد هذه المظلة تشريعيا ، إلا أنها لم تمتد في الواقع العملي بالشكل المأمول ، ويرجع ذلك في الأساس إلى نقص الوعي التأميني لدى المخاطبين بأحكام نظم التأمين الاجتماعي ، والذي يتمثل بصفة أساسية في عدم معرفة المبادئ والمفاهيم والحقائق المتعلقة بهذا النظام الهام لمجموع المواطنين .

وفي هذا الإطار ومن خلال هذه المجلة العريضة ، التي تقوم بدور هام وأساسي على مدى أكثر من نصف قرن في نشر الوعي التأميني ، نتناول بعض الموضوعات ذات العلاقة بالوعي التأميني التي نأمل الاستفادة منها .

ثلاث وأربعون : حول قانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الجديد - الجزء الثالث

صدر قانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات بموجب القانون رقم ١٤٨ لسنة ٢٠١٩ ، ونتناول في مقالاتنا الشهرية بمشيئة الله تعالى بدء من عدد المجلة عن شهر سبتمبر ٢٠١٩ التعريف بما تضمنه هذا القانون ، حيث تناولنا الموضوعات الآتية:

تعريف هامة - الفئات الخاضعة لقانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الجديد - أنواع التأمين الاجتماعي التي يشملها القانون - الاجبار والاختيار في تطبيق القانون ، وعدم حرمان المؤمن عليه أو صاحب المعاش من الحقوق التأمينية المستحقة - توحيد سن الشيخوخة - تعريف أجر الاشتراك ، ودخل الاشتراك - الاشتراكات الممولة للنظام .

ونتناول في هذا العدد بمشيئة الله تعالى :

ملخص عام للاشتراكات الممولة للنظام في قانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم ١٤٨ لسنة ٢٠١٩ :

يتضمن نسب الاشتراك على النحو الآتي :

أولا : تبعا لأنواع التأمين الاجتماعي التي يتضمنها القانون :

١ - الشيخوخة والعجز والوفاة .

٢ - المكافأة .

٣ - إصابات العمل .

٤ - المرض .

٥ - البطالة .

٦ - جملة الاشتراكات .

ثانيا : تبعا لفئات المؤمن عليهم الخاضعة للقانون :

١ - العاملون لدى الغير .

٢ - أصحاب الأعمال ومن في حكمهم .

٣ - العاملون بالمصريون في الخارج .

٤ - العمالة غير المنتظمة .

ثالثا : تبعا للملتزم بالاشتراكات:

١ - صاحب العمل .

٢ - المؤمن عليه .

٣ - الخزانة العامة .

رابعا : تبعا للقطاع التابع له المؤمن عليه لفئة العاملين لدى الغير:

١ - حكومة .

٢ - قطاع عام وأعمال عام .

٣ - قطاع خاص .

خامسا : بيان التفاصيل والملاحظات المتعلقة بنسب الاشتراك:

تزداد نسبة الاشتراكات كل سبع سنوات اعتبارا من تاريخ العمل بهذا القانون بنسبة ١٪ ، وتقسم مناصفة بين صاحب العمل والمؤمن عليه ، على ألا تتجاوز إجمالي نسبة الاشتراكات ٢٦٪ .

من أجر الاشتراك .

من دخل الاشتراك .

من الحد الأدنى لأجر الاشتراك .

١ - من أجر الاشتراك للعلاج والرعاية الطبية ، ٢٥ ، ٠ ٪ للمعاش وتعويض الدفعة الواحدة .

١ - من أجر الاشتراك للعلاج والرعاية الطبية ، ٢٥ ، ٠ ٪ للمعاش وتعويض الدفعة الواحدة ، ٢٥ ، ٠ ٪ لتعويض الأجر ومصاريف الانتقال .

تتم زيادة نسبة الاشتراك الشهري مقابل الحقوق المالية التي تلتزم بها الهيئة حتى تصل إلى ١ ٪ تبعا لمخاطر نشاط المنشأة وفقا لما تحدده اللائحة التنفيذية لهذا القانون في هذا الشأن .

٣ - من أجر الاشتراك للعلاج والرعاية الطبية ، ٢٥ ، ٠ ٪ لتعويض الأجر ومصاريف الانتقال .

٤ - من أجر الاشتراك للعلاج والرعاية الطبية ، ٢٥ ، ٠ ٪ لتعويض الأجر ومصاريف الانتقال .

ملخص عام للاشتراكات الممولة للنظام في قانون التأمينات الاجتماعية والمعاشات الصادر بالقانون رقم ١٤٨ لسنة ٢٠١٩

المؤمن عليهم												أولاً: العاملون لدى الغير						ثالثاً: أصحاب الأعمال ومن في الخارج		ثانياً: العاملون المصريون في الخارج		رابعاً: العمالة غير المنتظمة																		
الملتزم												صاحب العمل ⁽²⁾		مؤمن عليه ⁽²⁾		الاجمالي ⁽²⁾		مؤمن عليه ⁽³⁾		مؤمن عليه ⁽⁴⁾		العمالة ⁽⁴⁾		الاجمالي ⁽⁴⁾																
نوع التأمين												حكومة	قطاع عام	قطاع خاص	حكومة	قطاع عام	قطاع خاص	حكومة	قطاع عام	قطاع خاص	حكومة	قطاع عام	قطاع خاص	حكومة	قطاع عام	قطاع خاص	حكومة	قطاع عام	قطاع خاص											
شيخوخة وعجز ووفاء ⁽¹⁾												12%	12%	12%	21%	21%	21%	09%	21%	21%	09%	12%	21%	21%	09%	12%	21%	21%	09%	12%	21%	21%	09%	12%	21%	21%	09%	12%	21%	
المكافأة ⁽²⁾												01%	01%	01%	02%	02%	02%	01%	02%	02%	02%	01%	02%	02%	02%	01%	02%	02%	02%	01%	02%	02%	02%	01%	02%	02%	02%	01%	02%	
إصابات العمل												01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %	01.50 (7) (6) %	01.25 (7) (5) %	01.25 (7) (5) %			
المرض												03%	03%	03.25 (8) %	04%	04%	04%	01%	04.25 (9) %	04%	04%	04.25 (9) %	04%	04%	04%	04%	04.25 (9) %	04%	04%	04%	04%	04%	04%	04%	04%	04%	04%	04%	04%	
البطالة												xxx	01%	01%	xxx	01%	01%	01%	xxx	01%	01%	01%	xxx	01%	01%	01%	xxx	01%	01%	01%	xxx	01%	01%	01%	xxx	01%	01%	01%	xxx	01%
جملة الاشتراكات												17.25 %	18.25 %	18.75 %	28.25 %	29.25 %	29.75 %	11%	28.25 %	29.25 %	29.75 %	21%	13%	12%	25%	25%	25%	25%	21%	13%	12%	25%	25%	25%	25%	21%	13%	12%	25%	